
1 февраля 2016 г. — № 1506(4) — 

http://gazeta.vstu.ru

2 февраля – 73-я годовщина Великой

Победы под Сталинградом

Дорогие политехники!

2 февраля – особый для нас, волгоградцев, день. 73 года назад советские войска разгромили

немецко-фашистских захватчиков под Сталинградом. Двести дней и ночей на берегах Волги

шли ожесточенные бои – за каждый дом, за каждую пядь земли. Беспримерное мужество,

несгибаемая воля, стойкость духа, героизм стали основой Победы, которая коренным

образом повлияла на ход Великой Отечественной войны.

Были среди защитников города и наши политехники: студенты и преподаватели трудились

на оборонительных рубежах, добровольцами уходили на фронт. Мы свято чтим память тех,

кто пал на полях сражений в боях с вражескими захватчиками, и скорбим о тех, кого не

стало в мирное время.

Низкий поклон вам, ветераны войны, защитники Сталинграда! Крепкого вам здоровья и

долголетия!

Обращаясь же к молодому поколению волгоградцев, хотим пожелать никогда не забывать

подвиги людей, благодаря которым мы живем и созидаем. Мирного неба над головой,

благополучия и уверенности в завтрашнем дне!

Ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН   В.И. Лысак. 

Президент ВолгГТУ, академик РАН   И.А. Новаков.
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Второго февраля, память...

Вячеслав Дербишер

Заносит снегом постаменты,

Зима опять, как на парад,

И снова новостные ленты

Упоминают Сталинград.

И отзвук грозной канонады:

«Замри на миг, взгляни назад…»

Ему в ответ звенят награды,

Ушедших в вечное солдат.

И сердце вновь щемит от боли,

И Волга повернула вспять,

И снег на вкус солен от крови,

И боль утраты не унять.

Холодный снег лежит на ветках,

Закрыт военный медсанбат…

А первоклассники в тетрадках

Выводят слово Сталинград.

Серьезно так, не для забавы,

Но все в каракулях смешных…

Живет на Волге город славы,

Живет для мертвых и живых…
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Событие

ВолгГТУ – опорный университет!

Названы 11 вузов, на базе которых создадут опорные университеты. ВолгГТУ в их

числе! Таким образом, Волгоградский государственный технический университет

стал первым региональным опорным университетом!

Минобрнауки сообщило о завершении конкурса на участие в программе, объявленного

ведомством в октябре 2015 года. По его итогам названы первые 11 региональных вузов, на

базе которых будут созданы опорные университеты. В числе победителей экспертный совет

Минобрнауки назвал Костромской технологический, Тюменский нефтегазовый, Уфимский

нефтяной технический и Сибирский аэрокосмический университеты, Донской,

Волгоградский, Воронежский, Омский и Самарский технические университеты, а также

Вятский государственный университет и Орловский университет имени Тургенева.

Участником конкурса мог стать государственный вуз, принявший решение об объединении с

другим высшим учебным заведением региона. Программа не распространяется на вузы

Москвы, Санкт-Петербурга, а также на вузы-участники программы «5-100».

Отобранные вузы в ближайшие три месяца представят в Минобрнауки пятилетнюю

программу развития. Для ее реализации каждый вуз-победитель получит дополнительную

субсидию в размере до 200 млн руб. ежегодно в течение трех лет.
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Поздравляем!

Глава президиума

В.И. Лысак избран председателем президиума.

На прошедшем 22 января в Москве заседании Общероссийской общественной организации

«Российское Сварочное Профессиональное Сообщество» ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН

Владимир Ильич Лысак единогласно был избран председателем президиума РСПС.
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НТБ

Наш дом – планета Земля

В научно-технической библиотеке ВолгГТУ работает книжная выставка.

2016 год официально объявлен Годом заповедников в России. К этому событию в читальном

зале периодических изданий (ауд. В-204) организована книжная выставка «Наш дом планета

Земля». На выставке представлены статьи из журналов, раскрывающие богатство флоры и

фауны нашей страны. Уже названия этих статей: «Зеленая жемчужина России», «Страна

голубых холмов», «Заповедник Кедровая падь», «Голубая колыбель России» и др., говорят о

красоте заповедных уголков нашей необъятной Родины.

Приглашаем политехников посетить выставку!
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Абитуриент-2016

Приходите к нам учиться

Выпускники политеха и горхоза строят Волгоград, – что может быть почетнее?!

В Волгоградском государственном техническом университете прошел первый в

2016 году День открытых дверей. Будущих абитуриентов и их родителей в холлах

первого и второго этажей вуза с доброжелательными улыбками встречали

студенты со всех факультетов, представители деканатов, преподаватели. Они

раздавали информационные материалы, рассказывали о жизни университета,

делились своими впечатлениями о вузе.

Затем все переместились в актовый зал. Первым по традиции приветствовал гостей ректор

ВолгГТУ, чл.-корр. РАН Владимир Ильич Лысак. Руководитель политеха рассказал о том,

когда университет был основан, какие этапы становления прошел, чего слаженным и

кропотливым трудом добились ученые вуза. Сегодня ВолгГТУ – это многопрофильное

научное и образовательное учреждение. На его счету, к примеру, победы в различных

конкурсах и программах – стратегического развития, подготовки кадров для предприятий

ОПК, создания инжинирингового центра и др.

Этот День открытых дверей был особенный. Впервые он прошел одновременно и в политехе,

и в горхозе. Как уже неоднократно сообщалось, с октября прошлого года два наших вуза

участвовали в конкурсе Минобрнауки РФ по созданию опорных технических региональных

университетов. И уже сегодня можно говорить о том, что ВолгГТУ и ВолгГАСУ стали таким

опорным университетом. А это открывает для высшего образования и науки новые

возможности.

В завершение выступления ректор рассказал о достижениях ученых вуза в области

машиностроения, химии, транспортных систем гражданского и оборонного назначения,

металлургии, а также представил некоторых известных выпускников. А всего выходцев из

политеха более 120 тысяч. Они трудятся на таких крупнейших предприятиях, как ОАО

«Волгограднефтемаш», АО «ЦКБ» Титан», ОАО ГСИ «ВФ «Нефтезаводмонтаж», ООО

«ЛУКОЙЛ-Волгограднефтепереработка», ОАО «Волгограднефтепроект» и многих других. И

их по праву можно назвать элитой региона. А сейчас не только Волгоградская область, но и

вся страна нуждается в еще большем количестве высококвалифицированных инженерных

кадров.

Затем слово взял ректор ВолгГАСУ, профессор С.Ю. Калашников. Сергей Юрьевич призвал

школьников сделать выбор в пользу технического образования, ведь выпускники политеха и

горхоза строят наш город, великий Волгоград, – что может быть почетнее?!

О порядке приема школьникам и их родителям рассказал ответственный секретарь

приемной комиссии техуниверситета Дмитрий Николаевич Гурулев. Он акцентировал

внимание на календаре абитуриента, этапах зачисления, учете индивидуальных достижений
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и др. Он также отметил, что в этом году, чтобы быть зачисленным в вуз, необходимо кроме

оригинала документа предоставить еще и письменное согласие на зачисление.

После официальной части мероприятия старшеклассники более основательно смогли

познакомиться с выбранными факультетами, пообщавшись с деканами, преподавателями,

студенческим активом в ВолгГТУ и ВолгГАСУ.

Прошел День открытых дверей также и в Волгоградском государственном

архитектурно-строительном университете. После небольшого концерта в актовом зале

горхоза перед собравшимися абитуриентами и их родителями выступили ректор ВолгГАСУ

профессор С.Ю. Калашников. Сергей Юрьевич рассказал об истории вуза, об объединении

наших университетов и открывающихся в связи с этим перспективах. Развил эту тему и

присутствовавший на собрании представитель ВолгГТУ, проректор по учебной работе Игорь

Леонидович Гоник.

Затем перед завтрашними студентами выступили представители структурных подразделений

горхоза: проректор по учебно-воспитательной работе О.В. Бурлаченко, директор института

дистанционного обучения О.В. Душко, декан факультета довузовской подготовки Е.М.

Пиунов и заместитель ответственного секретаря приемной комиссии В.И. Клименко. По

завершении официальной части программы абитуриенты смогли пообщаться с

представителями факультетов и преподавателями.

Ирина Миронова.

Фото Ильи Скворцова.
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Заметки с заседаний

Перспектива на этот год

В ВолгГТУ прошло первое в этом календарном году заседание

научно-методического совета. Провел его проректор по учебной работе Игорь

Леонидович Гоник. Подчеркнув, что в повестке дня значатся актуальные вопросы,

он предоставил слово начальнику учебно-методического отдела О.В. Юровой.

Выступление Ольги Витальевны было посвящено итогам выполнения плана издания учебной

и учебно-методической литературы за 2015 г. и планированию выпуска внутривузовской

литературы в 2016 году. Она привела данные о том, сколько учебников, пособий и методичек

выпущено структурными подразделениями, в том числе и филиалами, в прошлом году,

проанализировала, как это соотносится с планом, а также напомнила о необходимости

утверждения плана редподготовки, с которым можно ознакомиться на сайте УМУ. Также она

остановилась на изменениях в составе сопроводительных документов при представлении

рукописей в РИО – кроме прочего необходимо будет подготовить характеристику издания.

О новом в нормативном обеспечении ДПО и перспективах развития в 2016г. говорил

директор ИПиПК В.В. Шеховцов. Виктор Викторович подробно остановился на

перспективных направлениях деятельности. Так, к примеру, в соответствии с

предварительными договоренностями с ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» и ПАО «Лукойл» могут

быть подписаны соглашения о сотрудничестве в области подготовки и переподготовки

кадров для отделений компаний и др.

Начальник УМУ Евгений Вячеславович Стегачев представил информацию о перспективах

реализации университетом сетевых образовательных программ, а проректор по учебной

работе Евгений Александрович Захаров – о размещении текстов ВКР в

электронно-библиотечной системе ВолгГТУ. Кроме того, на совещании были рассмотрены

некоторые другие рабочие вопросы.
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Заметки с заседаний

Подводя итоги

Предваряя рассмотрение плановых вопросов на заседании НТС, первый проректор

Александр Валентинович Навроцкий поздравил собравшихся с тем, что ВолгГТУ

станет одним из первых 11 опорных вузов страны, а также проанонсировал

события первой недели февраля, среди которых 53-ая внутривузовская научная

конференция.

С информацией об итогах научной деятельности Волжского политехнического института

(филиала) ВолгГТУ выступил заместитель директора по научной работе Геннадий

Михайлович Бутов. В своем докладе он привел данные по результативности деятельности

аспирантов, участию в конкурсах грантов, функционированию малых инновационных

предприятий, публикационной активности и др. Сотрудниками ВПИ было издано 11

монографий, 319 научных статей, получено 34 охранных документа.

Студенческой научно-исследовательской работе был посвящен доклад председателя совета

СНТО Ивана Андреевича Плешакова. Он подчеркнул, что в прошлом году ректоратом было

выделено более 5 млн руб. на поддержку НИРС. В вузе проводится несколько крупных

научных смотров-конкурсов для студентов, в том числе и региональная конференция

молодых исследователей. О ее высоком уровне говорит и тот факт, что победители

рекомендуются на получение стипендии Президента РФ. Кроме того, докладчик рассказал,

как обстоят дела со студенческой наукой на факультетах.

Кроме того, на совещании были рассмотрены вопросы, касающиеся использования научного

оборудования, подготовки ко Дню науки и др.

Наталья Толмачева.
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Олимпиада школьников

Кто на свете всех умнее?

В ВолгГТУ проходит региональный этап Всероссийской олимпиады школьников.

Олимпиада проводится в целях выявления и развития творческих способностей учащихся, их

интереса к научной деятельности, пропаганды научных знаний, отбора лиц, проявивших

выдающиеся способности, в составы сборных команд Российской Федерации для участия в

международных олимпиадах по общеобразовательным дисциплинам.

Первыми испытаниями для старшеклассников стали химия и физика, которые прошли в два

этапа – теоретический и практический. Ребята, отдающие предпочтение экономике, смогли

попробовать свои силы 23 января. Олимпиада по информатике и ИКТ состоялась 30 января и

1 февраля, а по математике пройдет 5 и 6 февраля.

Результаты будут размещены на сайте ВолгГТУ в разделе «Абитуриенту». Напоминаем, что

участие в олимпиадах дает вам возможность получить дополнительные баллы за

индивидуальные достижения при поступлении на специальности и направления подготовки в

ВолгГТУ.
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Знай наших!

Медаль РАН у политехника

Постановлением президиума Российской академии наук медаль РАН с премией в размере

пятидесяти тысяч рублей для молодых ученых России по итогам конкурса 2015 года в

области общей и технической химии присуждена политехнику Сергею Владимировичу

Кудашеву, кандидату химических наук. За цикл работ «Физико-химические принципы

разработки рецептур и технологии фторсодержащих композиционных материалов с

улучшенным комплексом свойств на основе гетероцепных полимеров».
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Профориентация

За абитуриентом – в ссуз

20 января в актовом зале Волгоградского энергетического колледжа прошла

встреча студентов 4 курса энергетического отделения с представителями

Волгоградского государственного технического университета.

Перед выпускниками специальностей «Электрические станции, сети и системы», «Монтаж и

эксплуатация линий электропередачи», «Релейная защита и автоматизация

электроэнергетических систем» выступили представители факультета подготовки

инженерных кадров (ФПИК) ВолгГТУ: декан, доктор технических наук, профессор А.Н.

Савкин и заместитель декана, кандидат технических наук, доцент К.В. Приходьков. Они

подробно рассказали о правилах и порядке поступления на заочную и вечернюю формы

обучения в ВолгГТУ и ответили на многочисленные вопросы студентов колледжа.
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Победе под Сталинградом посвящается

«Держитесь, ребята, держитесь! Осталось

немного!»

С каждым годом все меньше и меньше остается ветеранов Великой Отечественной

войны, и тем ценнее для нас их воспоминания о тех кровопролитных боях. 

Старший преподаватель кафедры ПАХПП Александр Валерьевич Кузнецов передал

в редакцию «Политехника» воспоминания своего дедушки Федора Васильевича

Перятинского, защитника Сталинграда, служившего в составе 34-го гвардейского

стрелкового полка 13-й гвардейской стрелковой дивизии.

Федор Васильевич Перятинский родился 27 декабря 1922 года в хуторе Степанчуки

Старополтавского района Сталинградской области. После окончания школы

работал на Сталинградском тракторном заводе в цехе двигателей на калибровочном

станке.

О начале войны я узнал днем 22 июня 1941 года, когда мы с отцом сажали картошку. Бежал

мужчина и кричал, что началась война с немцами…

Первоначально мы все считали, что война будет недолгой, но это оказалось не так…

На заводе стали ремонтировать и собирать танки уже в больших объемах. На меня

распространялась так называемая «бронь» от призыва на фронт. Но я сам обратился в

военкомат Ворошиловского района и 9 июня 1942 года был призван в ряды Красной Армии и

направлен в 1-е Астраханское пехотное училище.

Двухлетний курс обучения мы должны были пройти за шесть месяцев.

Где-то в начале августа 1942 года нас срочно направили на переформирование 13-й

Гвардейской стрелковой дивизии генерала А.И. Родимцева, которая вышла после боев из-под

Харькова и располагалась на левом берегу Волги в лесу рядом со слободой Николаевская

Николаевского района Сталинградской области.

Всех курсантов собрали в слободе на стадионе, обнесенным дощатым забором. Здесь нас

распределяли по подразделениям дивизии. Меня зачислили в 34-й гвардейский стрелковый

полк в учебную минометную роту (82 мм), командиром которой был назначен старший

лейтенант Владимир Васильевич Кошелев.

Наша учебная минометная рота 34-го гвардейского стрелкового полка состояла из 4-х

минометных расчетов. Командир роты старший лейтенант Владимир Васильевич Кошелев

уже имел боевой опыт, начинал войну от самого Днепра. Он был спокоен и строг,

требователен и внимателен. В беседах с ним мы познавали существующие реалии
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сегодняшней войны, в которых мы в скором времени оказались.

14 сентября 1942 года мы прибыли на левый берег Волги к переправе. Там было большое

скопление наших войск, которые подвергались частым налетам немецкой авиации, но

интенсивный заградительный огонь из зениток по самолетам препятствовал нанесению

точных авиаударов…

Времени на подготовку к переправе у нас не было. Нам выдали винтовки со штыками, а к

ним по одной обойме с патронами и пять патрон в подсумок. Расчеты получили минометы с

боезапасом мин. Как только стемнело, нам поступила команда на погрузку, и наша учебная

минометная рота со своим вооружением и еще человек 250 бойцов плотно заполнили баржу,

которую должен был буксировать маленький катер. Сразу противник резко усилил обстрел

из минометов и артиллерии, появилась немецкая авиация. Вода вокруг нас просто кипела от

разрывов. Осколки врезались в корпус баржи. Мы стали нести потери… Прижавшись друг к

другу, мы сидели в ожидании… Такое ощущение, что за нашей погрузкой наблюдает враг и

корректирует огонь. Вдруг неожиданно поступила команда срочно покинуть баржу, и нас со

всем вооружением отвели в ближайший лесок.

Выжидаем, но через некоторое время вновь прозвучала команда на погрузку. Не обращая

внимания на интенсивный обстрел и потери, нам среди скопившихся войск создали коридор

для прохода, по которому подразделения 34-го гвардейского стрелкового полка, в том числе

и наша учебная минометная рота, в скором порядке с полным вооружением быстро стали

грузиться на баржу. Под сильным обстрелом баржа отчалила от берега и медленно двигалась

к середине Волги. Взлетали и зависали в ночном небе осветительные ракеты. Вокруг нашей

баржи на воде видны были силуэты различных лодок, понтонов и катеров с бойцами,

устремленных к правому берегу. От разрывов снарядов и мин неслышно было ни шума

двигателя буксира тянувшего баржу, ни команд командиров. Невдалеке от нашей баржи от

прямого попадания вспыхнуло судно, перевозившее бойцов других подразделений, в щепки

разнесло небольшой катер…

Сталинград был объят пламенем, над которым поднимались клубы черного дыма, а на

поверхности воды горела нефть.

Таким образом, в ночь на 15 сентября наша рота высадилась на правом берегу Волги в

Сталинграде.

В зависимости от поставленных задач, по приказу командира наша минометная рота по

несколько раз меняла свои боевые позиции.

Помню, что одна из боевых позиций нашей роты размещалась в развалинах домов на улице

Пензенской (ныне это ул. Советская, а установленная на ней танковая башня на территории

ВолгГТУ как раз находилась бы напротив нашей боевой позиции). С этой позиции мы вели

огонь по скрытым огневым точкам, по технике и живой силе противника, которые

накапливались в развалинах домов выходящих к площади 9 Января со стороны улицы

Солнечной (ныне ул. им. 13-й Гвардейской стрелковой дивизии) и улицы Тамбовской (ныне

ул. Наумова). А также уничтожали атакующую немецкую пехоту.

Наверное, самое продолжительное время наша рота занимала боевую позицию где-то в

районе «Соляной пристани» (где сейчас стена Родимцева). Мы могли контролировать своим

огнем площадь 9 Января и прилегающую к ней улицу Тамбовскую.

Оборонительные бои были очень тяжелыми, в нашей роте оставалось до 7 человек, а

пополнение приходило не часто, да и то в количестве двух-трех бойцов…

Часто приходилось отражать по несколько атак в день. Немцы кричали нам: «Русские!

Буль-буль!», и упорно норовили сбросить нас в Волгу, до которой оставалось не более 200
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метров…

Запомнились непрерывные бомбежки и жестокие бои, которые были и в районе мельницы

Гергардта. Но, чем ближе мы располагались к немецким позициям, тем меньше была

вероятность попасть нам под бомбежку немецкой авиации.

Иногда по ночам было слышно шуршание пролетавших над нами на бреющем полете наших

аэропланов ПО-2, которые бомбили участки скопления немецких войск в районе железной

дороги.

Были моменты, когда с риском для себя наши командиры вызывали из-за Волги огонь катюш

и дальнобойной артиллерии для обстрела атакующих нас фашистов. Так было при

массированном штурме наших позиций, когда немцы выходили к берегу Волги. Через наши

головы огонь катюш уничтожил на площади 9 Января многочисленное скопление

наступающих фашистов.

Где-то в середине октября 1942 года от нашей роты были направлены 2-3 бойца, в том числе

и я, в помощь стрелковой роте 42-го гвардейского стрелкового полка, которая находилась

недалеко от наших позиций в районе здания мельницы Гергардта.

Задача была как можно быстрее прорыть ход сообщения, соединяющий мельницу с «Зеленым

домом» (это один из ориентиров, который назывался по цвету дома, позже его называли

«Дом сержанта Павлова»), который выходил на площадь 9 Января.

Ход сообщения рыли в полный профиль с двух сторон. С одной стороны мы вместе с бойцами

гарнизона «Зеленого дома», подменяя друг друга, рыли от восточного торца дома в сторону

мельницы. Сам ход сообщения начинался из подвала дома, проходил через улицу

Пензенскую к развалинам зернового склада, которые находились между домом и мельницей,

далее он проходил по территории самого склада, а затем к мельнице, в которой располагался

штаб 7-й гвардейской стрелковой роты. А с другой стороны, от мельницы, к развалинам

зернового склада в нашу сторону также группа бойцов вела работы по рытью хода

сообщения.

Так как улица Пензенская простреливалась и часто подвергалась обстрелу, мы стремились,

чтобы ход сообщения, сильно не привлекал к себе внимание противника и был менее

заметен. Поэтому на улице Пензенской мы от самого дома углублялись под асфальт.

Мы здесь работали несколько дней и в основном в ночное время. Грунт был тяжелый,

особенно на месте зернового склада, попадался старый фундамент, рыли лопатами и

кирками.

Когда нас подменяли в работе, мы перебирались под прикрытие дома, в его подвал, который

освещался светильником-гильзой из-под снаряда. За это небольшое время мы успевали

пообщаться и с некоторыми бойцами дома, и с находящимися среди них жителями, а взрывы

и обстрелы дома пугали грудного ребенка, находящегося среди них, и он часто громко

плакал.

Бойцы из гарнизона дома успевали и рыть ход сообщения, и уничтожать из ПТР назойливые

огневые точки врага, и отбивать их атаки.

Помню, как позже в один из вечеров где-то в конце октября или начале ноября 1942 года мы

находились на боевой позиции нашей роты на берегу Волги. На нашем участке в этот момент

шел вялый огневой обмен. Вокруг сосредоточено множество орудий, минометов, стонут

раненые ожидающие ночной отправки на левый берег… И вдруг недалеко от нас где-то через

балочку, из землянок, доносится громкий плач грудного ребенка, плач разносится далеко по

берегу… Этот плач заставлял оцепенеть от реальной несовместимости: война, кровь и

ребенок. Этот плач до сих пор стоит у меня в ушах…
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Командира дивизии Александра Ильича Родимцева в дни обороны Сталинграда мне

приходилось видеть часто, так как почти ежедневно, где-то около 23 часов, он с офицерами

штаба обходил подразделения дивизии, расспрашивал нас об обстановке на нашем участке, о

нашем настроении, выдержим ли натиск фашистов. Говорил нам: «Держитесь, ребята,

держитесь! Осталось немного!» Тогда мы многого чего не знали, но верили в своего

командира и, конечно, держались.

При атаке позиций врага в ночном бою на склоне Мамаева кургана с 30 на 31 января 1943

года я получил ранение в ногу, боль мешала подняться, и передвигаться было невозможно,

пули свистели и впивались в снег… Ко мне подполз командир взвода (нашей штурмовой

группы), спросил: «Ранен?». Осмотрел меня и говорит, что ранена стопа и обморожена

правая кисть (правую рукавицу я потерял, т.к. во время боя снял ее, потому что наледь и

налипший на нее снег мешали нажимать на курок карабина).

Командир взвода взял мой карабин и отдал свою винтовку, сказал, чтобы я полз к своим

траншеям: «Вон огонек видишь? Ползи туда, к рассвету санитары вытащат». Я полз долго и

тяжело, шальные пули веером свистели над головой, а на Мамаевом кургане наша

штурмовая группа вела бой. Подползая к окопу, меня окликнули и бросили мне связанную из

портянок веревку. Я зацепился за нее, и меня через заснеженный бруствер втащили в

траншею.

Утром санитары на санях перевезли меня по льду на ту сторону Волги в полевой медсанбат,

где в палатках на 200-300 человек плотно друг к другу лежали на соломе раненые.

Известие, которое мы с нетерпением ждали, что в Сталинграде одержана Победа, застало

меня в медсанбате. Ликовали все: и медперсонал, и раненые!

Позже нас, раненых, на машинах развозили по госпиталям. Госпитали все были

переполнены. Я попал в госпиталь, который находился в Средней Ахтубе.

Однажды приехал в госпиталь Чуйков и стал обходить бойцов. Подошел ко мне и говорит:

– Что с рукой? – посмотрел, пальцы согнуты…

– Что это за боец с кошачьей лапой? – обратился к медперсоналу, – А ну займитесь, чтобы он

и стрелять мог…

После этого со мной интенсивно занимались, выполнял упражнения на тренировку пальцев…

Со временем пальцы стали послушными.

После госпиталя фронтовые дороги довели меня до Пиллау и Кенигсберга, а Победу я уже

встретил под Вязьмой в Смоленской области в 192-м запасном стрелковом полку, где

формировались маршевые роты. После Победы полку пришлось участвовать на территории

прибалтийских республик в ликвидации группировок «лесных братьев».

В ноябре 1946 года я демобилизовался и вернулся в Сталинград.

Встречаясь в Сталинграде в мирное время с однополчанами из 13-й гвардейской стрелковой

дивизии, мы всегда посещали места наших прежних боев. Это Мамаев курган с братским

захоронением наших воинов, и центральная часть города до поймы реки Царицы.

Обязательно подходили к месту, где находился штаб нашей дивизии, который мы называли

«Труба». Здесь, на этих местах, наша память подробно воспроизводила эпизоды

кровопролитных боев с фашистами и их бесконечные неистовые атаки, а так же эпизоды

неимоверной выносливости, стойкости, самопожертвования и бесстрашия наших боевых

товарищей и однополчан.

Как мы выстояли и выжили в огненном Сталинграде просто до сих пор непонятно…
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От всей души поздравляем Федора Васильевича с 73-й годовщиной Победы под

Сталинградом! Крепкого вам здоровья, бодрости духа и долгих лет жизни! Спасибо!
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Победе под Сталинградом посвящается

Подвиг зенитчиц

22 августа 1942 года началась Сталинградская битва: 6-я немецкая армия

форсировала Дон и захватила на его восточном берегу, в районе Песковатки,

плацдарм шириной 45 км, на котором сосредоточилось шесть дивизий.

23 августа 14-й танковый корпус противника прорвался к Волге севернее Сталинграда, в

районе поселка Рынок, и отрезал 62-ю армию от остальных сил Сталинградского фронта. В

тот же день немецкая авиация нанесла массированный удар по Сталинграду с воздуха,

совершив около двух тысяч самолето-вылетов. Массированная немецкая бомбардировка 23

августа разрушила город, убила более 40 тысяч человек, уничтожила более половины

жилого фонда довоенного Сталинграда, превратив тем самым город в громадную

территорию, покрытую горящими руинами.

К 16 часам 23 августа 14-й танковый корпус генерала фон Виттерсгейма вышел на северную

окраину Сталинграда в районе поселков Латошинка, Акатовка и Рынок.

Десятки немецких танков 16-й танковой дивизии генерал-лейтенанта Хубе появились в

районе Тракторного завода, в полутора километрах от заводских цехов. Вслед за танками в

образовавшийся восьмикилометровый коридор противник бросил две моторизованные и

несколько пехотных дивизий.

Однако в Сталинград в этот день немцы не ворвались. Путь противнику преградили три

зенитных батареи второго дивизиона 1077-го полка зенитной артиллерии, укомплектованные

женским персоналом. Командовал дивизионом капитан Лука Иванович Даховник. Других

войск в Сталинграде не было: части и соединения 62-й армии, прикрывавшие северные

окраины Сталинграда, продолжали в нескольких десятках километров от города вести бои на

левом берегу Дона. Они должны были в трудных боевых условиях быть переброшены во

вчерашний тыл и занять новые оборонительные рубежи, но на это требовалось время,

которого уже не было.

Появление противника с этого направления ранее считалось маловероятным, поэтому здесь

не было не только каких-либо серьезных укреплений, но и частей сухопутных войск. В

результате батареи 1077-го зенитного артполка, расположенные в первом боевом секторе,

оказались один на один с врагом. На помощь девушкам от тракторного завода вышли два

танка и три трактора, обшитые броневой сталью. За ними двигался батальон рабочих,

вооруженных трехлинейками. Девушки не были обучены вести огонь по танкам, однако

выхода не было. Танкисты первыми открыли огонь по орудиям, уничтожая зенитки вместе с

расчетом. Но в ответ советские артиллеристки стали стрелять по танкам прямой наводкой,

что повергло в удивление даже опытных танкистов.

Танки противника после перегруппировки и повторного сосредоточения возобновили

наступление тремя колоннами в направлении на Сталинград, при этом третья колонна – в

направлении на Сталинградский тракторный завод. Но и здесь они были встречены огнем

батарей 1077-го зенитного артполка. Упорная борьба продолжалась весь вечер 23 и утро 24
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августа. Только к 12 часам дня неприятелю удалось овладеть огневой позицией 7-й батареи,

которая под командованием лейтенанта А. Шурина дралась до последнего снаряда и до

последнего человека. Батарея уничтожила 9 танков и до 80 автоматчиков противника.

ИТОГИ БОЯ

С 23 по 24 августа 1942 итого зенитчицами 1077-го полка были подбиты 83 танка, из них 33

уничтожены; дополнительно уничтожены 15 грузовых транспортных автомобилей, три

батальона пехоты и две цистерны с горючим, а также сбиты по разным данным от 14 до 20

самолетов. Но и сам полк потерял все орудия: очень немногие зенитчицы пережили эту

атаку и сумели спастись. Немцы были настолько озлоблены этой неудачей, что, по

воспоминаниям очевидцев, не брали в плен зенитчиц — так, около 40 раненых они сбросили

умирать в колодец.

После битвы фон Витерсхайм, осматривая тела убитых зенитчиц и рабочих, приказал

солдатам закрепиться на позиции, после чего лично направился к командиру 6-й армии

Фридриху Паулюсу. Впечатленный храбростью сражавшихся девушек и одновременно

потрясенный потерями своих войск, он стал убеждать Паулюса не идти на Сталинград,

предупреждая, что его взятие приведет если не к поражению в войне, то к колоссальным

потерям вермахта. За то, что Виттерсгейм со всем своим корпусом не смог справиться с

горсткой зенитчиц и батальоном работяг, он был отстранен от командования. На его место

был назначен Хубе. За два дня боев корпус потерял 83 танка. В безрезультатных атаках было

обескровлено три батальона немецкой пехоты.

Данная задержка позволила перегруппировать войска и организовать контрудар, в

результате которого прорвавшиеся к городу немецкие войска оказались отрезанными от

основных сил. Только через неделю после переброски на плацдарм новых пехотных дивизий

немцам удалось возобновить наступление. За это время была организована оборона города.

По материалам Интернета.
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Победе под Сталинградом посвящается

Это нужно – не мертвым! Это надо –

живым!

На химико-технологическом факультете ВолгГТУ прошла традиционная акция

«Гвоздики на снегу», посвященная Великой Победе Советской Армии над

немецко-фашистскими захватчиками под Сталинградом.

22 января студенты гр. ХТ-144, сдавшие заключительный экзамен зимней сессии по истории,

вместе с преподавателем В.Г. Бобровниковым впервые приняли участие в акции «Гвоздики

на снегу». Вместе с ними в возложении красных гвоздик на местах былых сражений приняли

участие политехники гр. ХТ-244 с преподавателем Н.А. Стебеньковой, для них

заключительным экзаменом в тот день стала физика.

Ребята положили гвоздики к Дому Павлова, танковой башне символизирующей передний

край обороны и к Вечному огню на площади Павших Борцов. О значении Победы под

Сталинградом в Великой Отечественной войне студентам рассказал доцент В.Г.

Бобровников. Малоизвестными эпизодами защиты Дома Павлова с ребятами поделился

доцент Г.П. Духанин.

23 января уже студенты групп ХТ-341 и 342 после экзаменов вместе с доцентом Е.С. Титовой

почтили память и возложили гвоздики к памятнику морякам Волжской флотилии и к стене

Родимцева, где осенью 1942 года высадилась 13-ая стрелковая дивизия под командованием

генерал-майора Александра Родимцева и нанесла сокрушительный удар по фашистам.

25 января студенты гр. ХТ-141, сдавшие заключительный экзамен по химии, завершили

традиционную акцию возложением красных гвоздик к памятнику командарму 62-ой армии

(впоследствии 8-й гвардейской) генерал-лейтенанту В.И. Чуйкову. Заместитель декана ХТФ

Г.П. Духанин поблагодарил ребят, принявших участие в мероприятии, отметив, что пока мы

помним павших за наше Отечество – их подвиг бессмертен.

Г.П. Духанин, заместитель декана ХТФ.

 20 / 25



1 февраля 2016 г. — № 1506(4) — 

http://gazeta.vstu.ru

Не учебой единой

Большая дружная семья

12 января 1755 года императрица Елизавета Петровна подписала указ о создании

Московского университета. С тех пор этот день (25 января по новому стилю) стал считаться

Днем студенчества, а святая Татьяна, кому «принадлежало» 25 января раньше, стала

покровительницей всех студентов России.

24 января в преддверии этого замечательного праздника на катке «Новое поколение» в

Дзержинском районе Волгограда все желающие студенты Волгоградского государственного

технического университета смогли принять участие во флешмобе на льду, посвященном Дню

российского студенчества.

Флешмоб стал уникальным и значимым молодежным мероприятием в жизни вуза. Как

отмечают организаторы, главная цель мероприятия – сплотить и сблизить студентов, дать

возможность им почувствовать себя частью большой дружной семьи, которая объединяет

ребят с разных факультетов ВолгГТУ.
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Не учебой единой

От сессии до сессии живут студенты

весело!

25 января все студенты нашей страны отметили свой, можно сказать,

«профессиональный» праздник – День российского студенчества!

Объединенный совет ВолгГТУ в рамках ПРДСО устроил праздник для всех студентов нашего

университета. Главным событием данного мероприятия стал розыгрыш iPod shuffle. Каждому

студенту при входе был выдан номер, по которому в конце жребием был определен

победитель. Этой счастливицей стала Мария Наход.

Были разыграны также вкуснейший торт, который приготовила Наринэ Сафарян, капкейки

от Дарьи Белолипецкой и сертификаты на продление профсоюзного билета.

Мероприятие было насыщено различными конкурсами. Так была проведена

викторина-конкурс для эрудитов. Победитель получил сертификат на 5 комплексных обедов

в столовую.

Своими зажигательными танцами порадовали танцевальные коллективы Волгоградского

государственного технического университета – «U-NAKE», «Гранат», а также Елена Патрина.

Так как этот день связан с прекрасным именем Татьяна, то специально для всех девушек с

этим именем был проведен музыкальный конкурс, в котором не было победителей и

проигравших. Каждая девушка получила небольшой сладкий приз.

Также были проведены всеми излюбленные конкурсы – «6 стульев», «Перетягивание

каната», «Ручеек».

В день официального закрытия экзаменов, каждый из присутствующих написал пожелание

себе в будущем: сдать сессию, влюбиться, завести кошку или собаку, наконец, закрыть

сессию на стипендию, перестать прогуливать пары.

Студенческий совет университета честно пообещал сохранить пожелания непрочитанными и

в следующем году, в этот же день, каждый сможет узнать – сбылись ли его желания.
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Онлайн-фестиваль

В мире русской литературы

21 января иностранные студенты ВолгГТУ стали участниками заключительного

этапа Пятого онлайн-фестиваля дружбы «В мире русской литературы», который

ежегодно проводит управление профессиональной ориентации и работы с

талантливой молодежью МГУ имени М.В. Ломоносова на базе кафедры русского

языка для иностранных учащихся естественных факультетов при технической

поддержке факультета вычислительной математики и кибернетики.

Этот этап прошел в форме презентации выступлений участников и заранее присланных

видеороликов из почти 40 вузов нашей страны, а также Беларуси, Казахстана, Таджикистана

и даже Ирана.

Команда нашего университета, все участники которой стали дипломантами фестиваля,

включала дружное сообщество вьетнамских студентов от первокурсников до магистров: Буй

Тхи Тху Линь, Нгуен Динь Зунг, Нгуен Хыу Хау, Доан Минь Кыонг – и второкурсника из Чада

Хиссейна Адума Дагга.

Все участники представили на суд интернационального жюри сочинения о личных

впечатлениях от запомнившихся произведений русских авторов, в видеопосланиях

постарались проявить себя в декламации и пении произведений русских поэтов, а в ходе

творческого «вебинара» включились в живую беседу с аудиторией сверстников из МГУ.

Л.Ф. Белякова, доцент кафедры РЯ.
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Выставка

«Валентин Серов: из фондов музея»

Волгоградский музей изобразительных искусств приглашает политехников на выставку

«Валентин Серов: из фондов музея».

По многочисленным просьбам поклонников таланта В.А. Серова Волгоградский музей

изобразительных искусств им. И.И. Машкова впервые демонстрирует все произведения

великого мастера из своих фондов.

В небольшую экспозицию вошло одно произведение живописи и восемь графических работ

(офорты и литографии). Волгоградцам предоставляется редкая возможность ощутить

неограниченный арсенал творческих возможностей великого философа, труженика,

искателя совершенства, который своим творчеством осуществил переход русского искусства

к ХХ веку. Валентин Серов предстает как артистичный и глубокий мастер портрета,

лиричный и добрый автор деревенских «крестьянских» пейзажей, созданных в усадьбе

Домотканово, острый и наблюдательный иллюстратор.

Большая часть коллекции поступила в музей при его организации из Третьяковской галереи

и Русского музея; один из офортов – из собрания известного волгоградского художника А.И.

Бородина; живописный женский портрет – был передан в составе коллекции Н.А.

Арнинг-Зайцевой в 1980 г. В число портретов, представленных на выставке, вошел

автопортрет мастера и образы людей, близких ему: прекрасного графика Анны

Остроумовой-Лебедевой, литературного критика и общественного деятеля Дмитрия

Философова, создателя русской школы офорта Василия Матэ.

Один из последних проектов, над которым работал Валентин Серов, – серия иллюстраций к

басням И.А. Крылова – ставил перед мастером задачу создания особого художественного

языка, сочетающего точность жизненных наблюдений, образную емкость, элементы

гротеска. Три офорта из этой серии представлены на выставке.

Выставка «Валентин Серов: из фондов музея» работает до 1 апреля.

 24 / 25



1 февраля 2016 г. — № 1506(4) — 

http://gazeta.vstu.ru

Трудоустройство

Успешная карьера

Группа студентов факультета автоматизированных систем, транспорта и

вооружений прошла тренинг «Твоя успешная карьера», организованный отделом

содействия занятости студентов и трудоустройства выпускников.

У всех студентов ВолгГТУ, которые желают получить знания, сформировать умения и

навыки, способствующие успешному трудоустройству и карьерному росту, есть такая же

возможность. Запись в следующие группы тренинга ведется по тел. (8442) 24-81-77 или в каб.

409, учебный корпус №3 (А).
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